



Service de
la Catéchèse
Diocèse de Cambrai

TY CROIS

VRAIMENT ?

le

w

**Itinéraire catéchétique pour vivre
une retraite de Profession de Foi
sur deux journées**

LIVRET ANIMATEUR

ORGANISATION DE LA RETRAITE

Personnes ressources :

- Prévoir un animateur pour chaque petite équipe de collégiens (10 collégiens au maximum).
- Prévoir un animateur central détaché des petites équipes.
- Demander à un prêtre d'être présent pour le temps de prière le matin, pour animer un temps autour du Credo et présider la célébration ou la messe.
- Demander à un témoin de venir témoigner de sa foi. Lui donner la liste des questions ci-après pour qu'il puisse s'ajuster aux jeunes et au thème :
 - *Comment Dieu s'est-il manifesté à lui ?*
 - *Quelle place laisse-t-il à Dieu dans sa vie de tous les jours ?*
 - *Lui arrive-t-il de douter ?*
 - *Où puise-t-il la force de continuer à croire et de faire confiance ?*
 - *Quel message veut-il donner à tous ces jeunes qui se préparent à la PDF ?*
- Prévoir une animation musicale (animateurs ? collégiens ? paroissiens ?).
- Éventuellement demander à des jeunes de venir présenter ce qu'ils font sur la paroisse (témoignage de fin de 2ème journée).
- Organiser une rencontre avec tous les animateurs, l'animateur central et le prêtre.
 - Lire ensemble le terreau et partager, lire le déroulement de la journée et les points d'attentions et fixer les règles à respecter.
 - Il est recommandé de vivre entre animateurs les différentes étapes, se poser pour soi-même les questions et de partager ensemble. Cela facilitera considérablement l'animation.
 - Dans l'idéal, le prêtre peut proposer une réflexion sur leur foi, leurs doutes, et sur la foi de l'Église (le Credo).
 - Chaque animateur est régulièrement invité à prendre des notes sur ce qui est dit en grand groupe pour éventuellement répondre aux questions de sa petite équipe.
 - Il est important que les trois contes soient lus avec passion, entrain et ferveur. Ils peuvent aussi être mis en scène ou encore visionnés.
 - Vous pouvez trouver une vidéo sur le conte de l'homme qui marchait sur le sable ici :
<https://www.youtube.com/watch?v=pkwaYteRy-k>



A préparer en amont :

- Constituer les groupes au préalable. On peut donner un code couleur pour constituer plus rapidement les équipes et simplifier les déplacements.
- Lister par ordre alphabétique noms et prénoms des collégiens, le numéro de tél de leur parent, le nom de leur animateur. Vérifier si quelqu'un fête son anniversaire le jour même (c'est sympa de le fêter tous ensemble).
- Inviter les parents à la messe ou célébration de fin de retraite.
- Choisir les chants qui rythmeront la journée (et celles de la célébration ou messe).
- Préparer la célébration ou la messe d'action de grâce. Inviter les parents à y participer. Il est possible de remettre la croix lors de cette célébration ou messe.
- Prévoir des jeux en extérieur pour la pause du midi ou en intérieur en fonction de la météo.
- Créer le power-point avec les différents temps à projeter :
 - Les prières et les paroles de tous les chants,
 - Le symbole des Apôtres.

Prévoir le matériel :

- Une affiche mémoire pour tout le groupe.
- Une mallette contenant du matériel qui pourrait être utile (affiches, paper board, stylos, feutres, post it, colle, scotch, brouillons...) ainsi que sacs poubelle, sopalin, mouchoirs.
- Ce qui est nécessaire pour le temps de prière et la célébration ou messe (icône, Bible, bougies, allumettes, feuilles de chants,...)
- Cloche pour l'animateur central qui sera aussi maître du temps.
- Un livret animateur pour chaque animateur et pour le prêtre.
- Un livret jeune pour chaque jeune et pour chaque animateur.
- Le matériel indiqué pour chaque porte d'entrée et chaque étape.
- Prévoir éventuellement un goûter.

La veille :

- Préparer les salles
- Repérer comment fonctionne le rétro projecteur et le micro.

Remarques

- Nous avons déroulé cette retraite en imaginant que vous avez un grand espace découpé en petits îlots pour chaque équipe. Si vous avez des petites salles à votre disposition, n'hésitez pas à les occuper afin que le partage soit plus facile et moins bruyant même si cela suppose plus de temps pour les déplacements. Les jeunes reprendront alors à chaque fois leur livret et un stylo.
- Nous avons proposé des horaires mais ils sont bien sûr ajustables en fonction de vos lieux, de vos habitudes, des déplacements...
- Chaque retour en groupe peut être ponctué par des chants, des temps de prière... ou même un jeu. Nous ne les avons pas intégré dans le déroulement... Cela dépendra de vos choix et du temps imparti.
- Quand les jeunes sont en groupe, c'est l'animateur central qui anime. Quand les jeunes sont en équipe, c'est l'animateur de l'équipe qui parle.
- Nous proposons des phrases toutes faites, écrites en bleu, mais libre à vous de dire les choses avec vos propres mots...
- Le temps personnel des jeunes est indispensable à la démarche catéchétique. Il est symbolisé par un logo.



Points d'attention

Nous conseillons de ne pas proposer le sacrement de réconciliation pendant cette retraite de profession de foi, tout comme pendant la retraite de la première eucharistie.

Il est préférable de vivre ce sacrement de la réconciliation où l'on fête la miséricorde de Dieu à un autre moment (en dehors d'une retraite).

Avant de se mettre en route...

Ce qui est proposé tout au long de cet itinéraire est particulièrement important dans le contexte de l'adolescence, où les jeunes ont à passer le cap d'une réappropriation de leur foi.

L'accompagnateur veillera à créer un climat où ils puissent disposer d'une vraie liberté d'expression, sous peine d'entendre les « réponses attendues » plutôt que celles qu'ils voudront vraiment dire. Il veillera aussi au bon ton des échanges : la foi est une mise en relation et non le simple fruit d'un raisonnement spéculatif.

Veuillez enfin à pointer tout ce qui pourra se dire de ce qu'ils vivent déjà.

TERREAU – Se nourrir de la Foi de l’Église entre animateurs

Qu'est-ce que croire ? Qui croire ? Que croire ? Comment croire ? En quoi est-ce intéressant de croire en Dieu aujourd'hui ?

Aujourd’hui, la foi est en question. Pas seulement la foi en Dieu mais la foi en l’avenir, en la société, en l’homme. On aurait vite fait de se lamenter en disant que la foi se perd, qu’il n’y aura bientôt plus de croyants. Or il n’en est rien. On ne croit plus aujourd’hui en se référant aux mêmes critères ni en invoquant les mêmes raisons qu’autrefois, mais on croit toujours. La foi n’a pas déserté le monde, elle s’y exprime autrement.

Qu'est-ce que croire pour les chrétiens ?

Ce qui caractérise la foi chrétienne, c’est d’être avant tout une réponse. C’est Dieu qui toujours a l’initiative et sans cesse se manifeste, appelle, attend, espère : « *Voici que je me tiens à la porte, et je frappe. Si quelqu’un entend ma voix et ouvre la porte, j’entrerai chez lui...* » Ap 3, 20).

La foi est d’abord un don et un appel. Dieu vient vers l’homme, cherchant à établir une relation d’intimité, à converser avec lui (cf. *Dei Verbum* 2). La foi est la libre réponse faite à une invitation, elle est accueil de ce mouvement de Dieu vers l’homme. La foi est une invitation à une rencontre.

Au commencement de la foi, il y a la parole de Dieu adressée à quelqu’un ; il y a rencontre entre un désir et une attente, une véritable communion. Et la foi est de l’ordre de la transformation car une telle communion modèle le cœur de l’homme qui fait confiance, qui se fie à cette rencontre, qui s’y abandonne. La foi est donc un événement qui arrive au croyant qui se laisse saisir par un appel entendu, reçu et auquel il a acquiescé. La foi n’est pas quelque chose que l’on possède ni une connaissance de Dieu dont on pourrait se vanter ou dans laquelle on pourrait s’installer.

Parce qu’elle est un événement, une rencontre, elle est sans cesse renouvelée par la nouveauté de la communion, de l’intimité de la prière. Parce Dieu lui-même fait toute chose nouvelle.

La foi chrétienne se professe ensemble, dans une assemblée qui confesse en qui elle croit et invite chacun à dire : « Je crois » - Credo.

La foi de l’Église : « Ce que croit l’Église catholique »

Les chrétiens ne croient pas seulement que Jésus est ressuscité. Ils croient en Jésus ressuscité. La foi chrétienne n’est pas une opinion mais une certitude. La catéchèse, le catéchisme de l’Église Catholique n’exposent pas ce qu’il faut croire mais témoignent de ce que la Parole de Dieu est la source dont toute la foi découle : une foi annoncée, célébrée, vécue et priée.

L’Église transmet ce qu’elle-même a reçu : « Ici on voit comment croit l’Église »

Être une Église qui annonce et témoigne implique de s’obliger à une cohérence entre ce qui est dit et ce qui est effectivement vécu, mis en œuvre.

C’est pourquoi l’Église se trouve parfois fragilisée par ses erreurs, et digne d’intérêt lorsqu’elle s’engage auprès des plus pauvres, des exclus pour promouvoir un monde plus juste. En proclamant la foi qui la fait vivre, en témoignant de ce qui est essentiel pour elle, l’Église se trouve à la fois dans un rôle d’acteur de l’évangélisation mais aussi dans un rôle d’écoutant de la parole de Dieu, de disciple du Seigneur. Évangélisatrice, l’Église commence par s’évangéliser elle-même.

Vous avez dit transmettre.....

La transmission de la foi est un acte évangélique et théologique. C’est à l’écoute de la Parole que l’Église entend l’appel à l’audace missionnaire. Plus l’Église écoute la Parole et la met en pratique, plus elle se convertit ; et plus elle se convertit, plus elle a le désir de se mettre à l’écoute de la Parole et de mettre cette Parole en pratique.

Marie-Laure Rochette,
Enseignante à l’Institut supérieur de pastoral catéchetique
(Article tiré de la revue *Initiales* N° 229)

DÉROULEMENT

VISÉE

« Il est grand le mystère de la foi ! »
qui est don de Dieu et réponse à son appel.
Au-delà de la raison et par-delà les doutes,
c'est d'abord Dieu qui croit en nous et nous offre son salut.
En Église, il nous est proposé de faire avec Lui
une rencontre personnelle qui change notre vie.

PREMIERE JOURNÉE

- 9 h 00 : Arrivée sur le lieu et constitution des équipes par l'animateur central.

9 h 15 :
Dans chaque îlot – petite équipe

Déposer sac et manteau et se présenter rapidement.

Distribuer le livret de retraite de Profession de Foi à chaque jeune : il remplit les pages 1 et 2.

9 h 30 :
En grand groupe

Accueil, chant et prière.

Présenter tous les accompagnateurs et toutes les règles à respecter pour la journée (règles pour le groupe et respect des lieux).

Présenter les participants : à l'écoute du nom de leur clocher, les jeunes se lèvent.

Demander aux jeunes : « *Pourquoi on est là ?* » → Laisser les jeunes s'exprimer.

Conclure ainsi :

La retraite de Profession de Foi, c'est se mettre en retrait pour parler de notre foi .

Ajouter : *Vous allez bientôt faire votre Profession de Foi. Professer votre foi ! Mais tu as foi en quoi ? Ou en qui ? En fait, en quoi tu crois ? Mais t'y crois vraiment ? Pourquoi t'y crois ?... ensemble nous allons nous poser toutes ces questions...*

LA PORTE D'ENTREE

J'y crois, j'y crois pas

Objectifs :

- Permettre aux jeunes de s'exprimer, de libérer la parole.**
- Déterminer et argumenter avec eux les raisons qui les poussent à croire.**

Matériel :

- Une feuille format A 6 « J'y crois » et une autre « J'y crois pas » pour chaque jeune – Cf annexes.

10 h 15 :
Dans chaque îlot – petite équipe

Les affirmations « J'y crois, j'y crois pas »

Voici ci-après une proposition d'affirmations. Certaines sont scientifiques et prouvées, d'autres dépendent de notre vécu ou de nos connaissances, d'autres encore font appel à notre intuition, à notre expérience, à une promesse qu'on nous a faite, à la confiance que l'on a en telle ou telle personne...

Énoncer l'une des affirmations. Chaque jeune lève sa feuille « J'y crois ! » ou « J'y crois pas ! ». Les jeunes s'expliquent sur le pourquoi de leur choix sans qu'aucun jugement ne soit porté.

Liste d'affirmation possible (à enrichir si on le souhaite)

- *Il y a des pays où il fait nuit tout le temps.*
- *Mes parents m'aiment.*
- *La fin du monde est pour le 27 mai 2037.*
- *Il faut au moins 35 heures de conduite pour savoir conduire.*
- *Les parents ne mentent jamais.*
- *Une journée a 24 heures.*
- *Mon/ma meilleur(e) ami(e) ne me trahira jamais.*
- *On ne peut pas réussir dans la vie sans travailler beaucoup.*
- *Les profs ne s'intéressent pas aux élèves.*
- *Les horoscopes disent la vérité.*
- *Avoir beaucoup d'amis rend heureux.*
- *Les fantômes existent.*
- *L'eau mouille et le feu brûle.*
- ...

➤ **10 h 45 :** Pause jusque 11 h 05 (puis se regrouper en petite équipe)

Étape 1 DIEU, IL EXISTE OU IL N'EXISTE PAS ?

Objectifs :

- Permettre aux jeunes de mettre des mots sur leurs raisons de croire ou de ne pas croire en eux-mêmes, en d'autres, en la vie, en Dieu.
- Découvrir que croire c'est quelque fois difficile.
- Découvrir que l'on peut faire confiance, même sans preuves.

Matériel :

- Au moins un post-it de 2 couleurs différentes pour chaque jeune ;
- L'affiche mémoire pour le groupe ;
- L'image de Thomas pour l'affiche mémoire – cf Annexes.
- Une feuille A3 à diviser en 2 colonnes. Y écrire les titres : « *Si Dieu existait, il n'y aurait pas....* » ; « *Si tu crois que Dieu existe, dis moi pourquoi ?* ».

11 h 05 :
Dans chaque îlot – petite équipe

Les questions « Si Dieu existait... »

Distribuer à chaque jeune un jeu de post-it de deux couleurs différentes. On se met d'accord sur l'attribution des couleurs :

- telle couleur pour « *Si Dieu existait, il n'y aurait pas....* » - Ex : Si Dieu existait, il n'y aurait pas de guerre.
- telle couleur pour « *Si tu crois que Dieu existe, dis-moi pourquoi ?* ».

Prendre individuellement 5 min pour compléter les affirmations sur ses post-it.

Les coller sur la feuille A3 dans la colonne correspondante.

Lire les réponses et partager sans jugement. Le débat n'est pas fait pour donner de « bonnes réponses » mais bien pour échanger des idées différentes.

11 h 25 :
En grand groupe

Le conte de l'alpiniste et le récit de l'apparition à Thomas

Introduire le conte de l'alpiniste :

Écoutons ce qui est arrivé à Christian, un alpiniste, parti gravir le mont Théo.

Raconter le conte de l'alpiniste (il est à la page 3 du livret jeune mais les jeunes ne le suivent pas sur leur livret → ils écoutent).

Recueillir les réactions des jeunes.

Introduire le contexte de l'évangile selon Jn 20, 19-29 :

Écoutons maintenant un récit tiré du Nouveau Testament qui nous dit aussi combien il est difficile de faire confiance.

Jésus a été crucifié et mis au tombeau depuis trois jours. Les disciples sont encore sous le choc. Peut-être même ne sont-ils pas très rassurés sur le sort qui les attend car ils étaient les amis de Jésus et risquent d'être arrêtés eux aussi et crucifiés !

Lire le texte à haute voix.

Évangile de Jésus-Christ selon saint Jean 20, 19-29

Le soir venu, en ce premier jour de la semaine, alors que les portes du lieu où se trouvaient les disciples étaient verrouillées par crainte des Juifs, Jésus vint, et il était là au milieu d'eux. Il leur dit : « La paix soit avec vous ! ». Après cette parole, il leur montra ses mains et son côté. Les disciples furent remplis de joie en voyant le Seigneur.

Jésus leur dit de nouveau : « La paix soit avec vous ! De même que le Père m'a envoyé, moi aussi, je vous envoie. »

Ayant ainsi parlé, il souffla sur eux et il leur dit : « Recevez l'Esprit Saint. À qui vous remettrez ses péchés, ils seront remis ; à qui vous maintiendrez ses péchés, ils seront maintenus. »

Or, l'un des Douze, Thomas, appelé Didyme (c'est-à-dire Jumeau), n'était pas avec eux quand Jésus était venu. Les autres disciples lui disaient : « Nous avons vu le Seigneur ! » Mais il leur déclara : « Si je ne vois pas dans ses mains la marque des clous, si je ne mets pas mon doigt dans la marque des clous, si je ne mets pas la main dans son côté, non, je ne croirai pas ! »

Huit jours plus tard, les disciples se trouvaient de nouveau dans la maison, et Thomas était avec eux. Jésus vient, alors que les portes étaient verrouillées, et il était là au milieu d'eux. Il dit : « La paix soit avec vous ! » Puis il dit à Thomas : « Avance ton doigt ici, et vois mes mains ; avance ta main, et mets-la dans mon côté : cesse d'être incrédule, sois croyant. » Alors Thomas lui dit : « Mon Seigneur et mon Dieu ! » Jésus lui dit : « Parce que tu m'as vu, tu crois. Heureux ceux qui croient sans avoir vu. »

11 h 35 :

Dans chaque îlot – petite équipe

Commentaire du récit de l'apparition à Thomas – Et moi aujourd'hui ?

Entrer dans le texte à partir des questions suivantes et du texte dans le livret jeunes page 4.

- *Regardons la première partie :*
 - *Où se trouvent les disciples ?*
 - *Pourquoi ont-ils verrouillé les portes ?*
 - *Que se passe t-il ?*
 - *Que dit-il aux disciples ? Et que leur montre t-il ?*
 - *Quelle est la réaction des disciples ?*
- *Regardons la deuxième partie :*
 - *Quelle est la réaction de Thomas en apprenant la visite de Jésus aux disciples ?*
- *Regardons la troisième partie :*
 - *Qui est présent de nouveau dans la maison ? Et que se passe t-il ?*
 - *Que se passe t-il entre Jésus et Thomas ?*
 - *Quelle est l'affirmation de Jésus ?*

Échanger à partir des questions suivantes :

- *Y-a-t-il des moments où vous n'avez pas confiance en Dieu comme l'alpiniste ou les disciples ?*
- *Y-a-t-il des moments où vous vous sentez incrédules comme Thomas et que vous doutez de l'existence de Dieu ?*
- *Comme les disciples qui avaient verrouillé les portes de leur maison, vous arrive-t-il vous aussi de verrouiller les portes de votre cœur ? d'avoir peur ? de douter ? de ne pas avoir confiance en Dieu ou envers les autres ?*

Conclure : *On peut facilement s'identifier à Thomas. Thomas se dit aussi didyme qui signifie jumeau, Thomas est notre jumeau. Il doute comme nous on peut douter. Il nous arrive aussi de ne pas faire confiance, de ne pas avoir foi. Jésus nous dit : « Cesse d'être incrédule, sois croyant - Heureux ceux qui croient sans avoir vu ».*



Temps personnel en répondant chacun individuellement à la question page 4 du livret :
« Cesse d'être incrédule, sois croyant » dit Jésus.

Jésus s'adresse à moi aujourd'hui, comme à Thomas.

Parce qu'il me demande de croire en lui sans avoir vu, je pourrais dire que :
Dieu existe, parce que...

12 h 15 :

En grand groupe

L'affiche mémoire

Présenter l'affiche mémoire qui sera construite au fur et à mesure des étapes des deux journées.
Redire à chaque fois par où nous sommes passés.

Pour la partie Les affirmations « J'y crois, j'y crois pas »

Écrire le titre « J'y crois, j'y crois pas » et coller les deux symboles avec le pouce.

Écrire autour quelques remarques tirées de l'échange.

Pour la partie Les questions « Si Dieu existait... »

Écrire le titre « Dieu, il existe ou pas ? ».

Écrire « parce que Dieu existe... » et coller quelques post-it tirés du partage.

Pour la partie Commentaire du récit de l'apparition à Thomas – Et moi aujourd'hui ?

Écrire : « C'est pas toujours facile de croire ... ».

Coller l'image de St Thomas. Et écrire « Comme à Thomas, Jésus nous dit « Cesse d'être incrédule, sois croyant ».

➤ 12 h 30:

Temps du repas et de jeux si possible en extérieur.

Étape 2 COMMENT DIEU SE MANIFESTE T-IL ?

Objectif :

- Découvrir, dans l'Écriture, ces circonstances souvent inattendues où Dieu se révèle et invite à une relation avec lui en toute confiance.

Matériel :

- 4 morceaux de tissus pour faire 4 bandeaux ;
- Les 4 cartes «images» imprimées si possible sur du bristol – cf annexes ;
- Une photo de la brise légère (pour l'affiche mémoire) – cf annexes ;
- Une feuille de format A 3 divisée en 4 colonnes qui sera remplie par l'animateur avec les réponses des jeunes.

14 h 00 :
En grand groupe

La passerelle

Chant et prière.

Lire la Passerelle :

« Cesse d'être incrédule, sois croyant » nous dit Jésus.

Croire, sans voir, n'est pas facile.

Dieu nous aime et ne s'impose pas à nous comme une « évidence ».

**Nous allons découvrir maintenant que Dieu vient souvent à notre rencontre
en se révélant de différentes manières.**

→ Se retrouver en petite équipe

14 h 15 :
Dans chaque îlot – petite équipe

Le jeu « Qui suis-je ? »

Demander quatre volontaires et leur mettre un bandeau sur la tête : insérer une carte entre le bandeau et le front (la carte est face aux autres pour être lisible). Les porteurs devront deviner ce qui est représenté sur leur carte en posant des questions aux autres du type :

- *Est-ce que je suis un personnage ? Un objet ? Quelque chose de la nature ?*
- *Est-ce que je fais peur ?*
- *Est-ce que je produis de l'eau ? ...*

Aux deux premiers tours, ne répondre répondre que par « oui » ou « non ».

A partir du 3ème tour, donner un indice (ex pour le tremblement de terre : « Il secoue »).

Il faut que le porteur donne une des réponses suivantes :

1ère carte : un vent léger, une brise, un souffle, l'air...

2ème carte : un ouragan, une tempête, un cyclone...

3ème carte : un tremblement de terre, un effondrement, une destruction de maison, un éboulement...

4ème carte : un feu, un incendie...

Quand les porteurs de carte ont deviné les quatre images, poser la question suivante :

Selon vous, Dieu peut-il se révéler dans l'une des 4 images ?

Chacun donne son point de vue, et l'explique aux autres.

Dieu se révèle à Elie

Lire comment Dieu se révèle à Elie dans le 1er Livre des Rois (1 R 19, 11-12) p. 6 du livret jeune.

Dieu se révèle à Elie 1R 19, 11-12

*Le Seigneur dit : « Sors et tiens-toi sur la montagne devant le Seigneur, car il va passer. »
À l'approche du Seigneur, il y eut un ouragan, si fort et si violent qu'il fendait les montagnes et brisait les rochers, mais le Seigneur n'était pas dans l'ouragan ;
Et après l'ouragan, il y eut un tremblement de terre, mais le Seigneur n'était pas dans le tremblement de terre ;
Et après ce tremblement de terre, un feu, mais le Seigneur n'était pas dans ce feu ;
Et après ce feu, le murmure d'une brise légère.*

Échanger :

- *Qu'est-ce que ce texte nous révèle de Dieu, de sa présence, et de sa manière de se manifester ?*
- *Est-ce que cela t'est déjà arrivé de percevoir la manifestation de Dieu ? De quelle façon ? Raconte.*

14 h 45 : En grand groupe

Le conte du grand repas

Introduire le conte : *Écoutons ce qui est arrivé à Mr Marcel, un vieux monsieur très croyant, pendant qu'il était entrain de prier dans une église.*

Raconter le conte (il est à la p. 5 du livret jeune mais les jeunes ne le suivent pas sur leur livret → ils écoutent). Recueillir les réactions.

Conclure :

Dieu s'est manifesté sous le visage d'un clochard, d'un enfant, d'un voisin africain. Monsieur Marcel ne pouvait pas imaginer que Dieu pouvait se manifester dans notre prochain. Il s'était fait l'image d'un autre Dieu.

Dieu s'est manifesté d'une façon discrète comme dans la brise légère.

Nous aussi il nous arrive de ne pas voir les manifestations de Dieu. Pourtant quand elles ont lieu, elles peuvent changer et modifier notre histoire.

Nous allons le découvrir dans des récits de l'Ancien et du Nouveau Testament.

15 h 00 : Dans chaque îlot – petite équipe

Les récits de manifestation de Dieu

Répartir les jeunes en binômes ou mini-équipes puis leur attribuer à chacun l'un des quatre textes pages 6 à 8 du livret et les questions :

- *A qui Dieu se manifeste t-il?*
- *Ce qu'il demande ? Ce qu'il promet ?*
- *Quelles sont ses réactions, ses questions ? Quels sont ses doutes ?*

Ils peuvent souligner leurs réponses dans le texte de leur livret.

Le récit d'Abraham - Gn 15, 1-7

La parole du Seigneur fut adressée à Abram dans une vision : «Ne crains pas, Abram ! Je suis un bouclier pour toi. Tu recevras de cette Alliance un merveilleux salaire.»

Abram répondit : «Mon Seigneur Dieu, qu'est-ce que tu vas me donner ? Je suis sans enfant... Tu ne m'as pas donné de descendance, et c'est un de mes serviteurs qui sera mon héritier.»

Alors cette parole du Seigneur fut adressée à Abram : «Ce n'est pas lui qui sera ton héritier, mais quelqu'un de ton sang.» Puis il le fit sortir et lui dit : «Regarde le ciel, et compte les étoiles, si tu le peux...» Et il déclara : «Vois quelle descendance tu auras !»

Abram eut foi dans le Seigneur et le Seigneur estima qu'il était juste. Puis il dit : «Je suis le Seigneur, qui t'ai fait sortir d'Our en Chaldée pour te mettre en possession de ce pays.»

Le récit de Moïse – Ex 3, 7-12

Le Seigneur dit : « J'ai vu, oui, j'ai vu la misère de mon peuple qui est en Égypte, et j'ai entendu ses cris sous les coups des surveillants. Oui, je connais ses souffrances. Je suis descendu pour le délivrer de la main des Égyptiens et le faire monter de ce pays vers un beau et vaste pays, vers un pays, ruisselant de lait et de miel, vers le lieu où vivent le Cananéen, le Hittite, l'Amorite, le Perizzite, le Hivrite et le Jébuséen. Maintenant, le cri des fils d'Israël est parvenu jusqu'à moi, et j'ai vu l'oppression que leur font subir les Égyptiens.

Maintenant donc, va ! Je t'envoie chez Pharaon : tu feras sortir d'Égypte mon peuple, les fils d'Israël. »

Moïse dit à Dieu : « Qui suis-je pour aller trouver Pharaon, et pour faire sortir d'Égypte les fils d'Israël ? »

Dieu lui répondit : « Je suis avec toi. Et tel est le signe que c'est moi qui t'ai envoyé : quand tu auras fait sortir d'Égypte mon peuple, vous rendrez un culte à Dieu sur cette montagne. »

L'annonciation - Lc 1, 27-38

Le sixième mois, l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth, à une jeune fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le nom de la jeune fille était Marie.

L'ange entra chez elle et dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. »

À cette parole, elle fut toute bouleversée, et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation.

L'ange lui dit alors : « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils ; tu lui donneras le nom de Jésus. Il sera grand, il sera appelé Fils du Très-Haut ; le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père ; il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, et son règne n'aura pas de fin. »

Marie dit à l'ange : « Comment cela va-t-il se faire puisque je ne connais pas d'homme ? »

L'ange lui répondit : « L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ; c'est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera appelé Fils de Dieu.

Or voici que, dans sa vieillesse, Élisabeth, ta parente, a conçu, elle aussi, un fils et en est à son sixième mois, alors qu'on l'appelait la femme stérile. Car rien n'est impossible à Dieu. »

Marie dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole. » Alors l'ange la quitta.

L'appel des disciples – Mc 1, 14b-20

Jésus partit pour la Galilée proclamer la Bonne Nouvelle de Dieu ; il disait : « Les temps sont accomplis, le règne de Dieu est tout proche. Convertissez-vous et croyez à la Bonne Nouvelle. »

Passant au bord du lac de Galilée, il vit Simon et son frère André en train de jeter leurs filets : c'étaient des pêcheurs.

Jésus leur dit : « Venez derrière moi. Je ferai de vous des pêcheurs d'hommes. » Aussitôt, laissant là leurs filets, ils le suivirent.

Un peu plus loin, Jésus vit Jacques, fils de Zébédée, et son frère Jean, qui étaient aussi dans leur barque et préparaient leurs filets. Jésus les appela aussitôt. Alors, laissant dans la barque leur père avec ses ouvriers, ils partirent derrière lui.

Donner la parole à chaque mini-équipe. L'animateur note les réponses sur la feuille A3.

Engager le débat à partir des questions suivantes :

- *Qu'est ce qui a permis à ces personnages de répondre oui à l'appel de Dieu ?*
- *Qu'est-ce que ce « oui » a produit dans leur vie, pour eux-mêmes et pour les autres ?*

Conclure ce débat en soulignant la confiance en Dieu de Abram, Moïse, Marie et les disciples. Ils avaient confiance en la présence constante de Dieu avec eux. Ils avaient confiance en la réalisation de la promesse faite pour eux personnellement ou pour les autres.



Temps personnel en répondant chacun individuellement à la question page 8 du livret :

Je note une situation à l'école, à la maison, en association, où j'ai été appelé,

j'ai répondu avec confiance, et cela m'a permis de me mettre en route.

Ce que cela a produit pour les autres ou pour moi-même.

➤ 15 h 30 : Pause jusque 15 h 45

15 h 45 :
En grand groupe

L'affiche mémoire

En complétant l'affiche mémoire, redire à chaque fois par où nous sommes passés.

Pour la partie le jeu « Qui suis je ? »

Écrire le titre « Dieu se manifeste... »

Ajouter « dans la brise légère » + coller l'image de la brise légère.

Pour la partie Le conte du grand repas

Ajouter « dans notre prochain ».

Pour la partie Les récits de manifestation de Dieu

Ajouter : « à Abram, Moïse, Marie et les disciples qui lui ont fait confiance ».

Lire la Passerelle :

Quand Dieu se manifeste à nous, il transforme notre vie et nous invite à le suivre.

Pour tenir dans la durée, Jésus ne nous laisse pas démunis.

Il nous donne son Esprit-Saint, sa force, pour discerner dans nos vies, dans les joies et dans les doutes, les signes de sa présence...

Nous accueillons maintenant une personne qui va témoigner de sa foi.

→ Rester en grand groupe.

Étape 3

DIEU PRESENT DANS MA VIE

Objectifs :

- Écouter et dialoguer avec un témoin.
- S'interroger sur la présence de Dieu dans notre vie de tous les jours.

Matériel :

- L'image des pas sur le sable pour l'affiche mémoire – cf annexes. Sera utilisée le lendemain en arrivant.

16 h 00 :
En grand groupe

Rencontrer un témoin

Présenter le témoin, puis écouter son témoignage.

Proposer de réagir, de poser des questions.



Temps personnel en répondant chacun individuellement aux questions page 9 du livret.

Le conte de l'homme qui marchait sur le sable

Introduire le conte :

Toute cette journée, nous nous sommes posés la question « Dieu, il existe ou il n'existe pas ? » car parfois, il peut nous arriver de douter comme Thomas, et même de croire Dieu absent de nos vies, surtout lorsque nous traversons des difficultés.

En se manifestant à Abram, Moïse, Marie ou les disciples, qui lui ont fait confiance, Dieu transforme leur vie comme il le fait pour N... le témoin.

« Je serai toujours avec toi » dit-il à Moïse. Le Seigneur nous assure de sa présence dans notre vie pour toujours.

Écoutons maintenant l'histoire d'un songe écrit par le poète brésilien Adémar de Barros.

Lire ou mimer le conte.



Temps personnel en répondant chacun individuellement à la question page 10 du livret :
Quel message je garde pour ma vie ?

➤ 16 h 30 :

Chant prière et fin de la journée.

DEUXIEME JOURNÉE

9 h 00 :
En grand groupe

L'affiche mémoire

Accueil, chant, prière.

Selecture de notre journée de la veille à partir de l'affiche-mémoire.

Ajouter ce qu'on a vécu dans l'étape 3 :

Pour la partie « Rencontrer un témoin » :

Écrire « Dieu présent dans ma vie »

Écrire le prénom du témoin et un mot, une phrase ou une expression de son témoignage.

Pour la partie « Le conte de l'homme qui marchait sur le sable »

Écrire « C'était moi qui te portais » et coller l'image des pas sur le sable.

Conclure : *Dieu est toujours présent dans ma vie. « Je serai avec toi » a-t-il dit à Moïse... Quelle belle preuve d'amour pour nous aujourd'hui. Il se manifeste aussi à nous de différentes manières. Mais cela ne va pas de soi, ça questionne. Ce n'est pas toujours facile de croire, de témoigner, et même simplement de dire qui il est pour nous.*

Aujourd'hui, je vous propose d'aller un peu plus loin et d'essayer de répondre à une question que Jésus a posé à ses amis.

Étape 4 POUR TOI QUI SUIS-JE ?

Objectifs :

- Écouter la Parole de Dieu.
- Découvrir la profession de foi de Pierre.
- S'interroger sur notre propre foi.

9 h 30 :
Dans chaque îlot – petite équipe

La confession de Pierre - 1ère partie

Lire la première partie de l'évangile (versets 13 à 15) de la confession de Pierre, page 11 du livret jeune.

Évangile de Jésus-Christ selon saint Matthieu 16, 13-15

Jésus, arrivé dans la région de Césarée-de-Philippe, demandait à ses disciples : « Au dire des gens, qui est le Fils de l'homme ? »

Ils répondirent : « Pour les uns, Jean le Baptiste ; pour d'autres, Élie ; pour d'autres encore, Jérémie ou l'un des prophètes. »

Jésus leur demanda : « Et vous, que dites-vous ? Pour vous, qui suis-je ? »

Partager autour de ce qu'ils viennent de lire : qu'avons-nous entendu ? Que se passe t-il ?

Conclure : C'est parce que Jésus fait partie de leur vie que les disciples ont pu dire qui est Jésus et témoigner de leur Foi. Et maintenant imaginez que Jésus est devant vous et vous pose la même question : « Pour toi qui suis je ? Que lui répondez vous ? ».



Temps personnel : chacun répond individuellement à la question page 12 du livret :

Imagine que Jésus te pose aujourd'hui la même question :
« Pour toi, qui suis-je ? Que lui réponds-tu ?

La confession de Pierre - 2ème partie

Lire la seconde partie de l'évangile (versets 16 à 18) de la confession de Pierre, p. 12 du livret jeune.

Évangile de Jésus-Christ selon saint Matthieu 16, 16-18

Alors Simon-Pierre prit la parole et dit : « Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant ! »

Prenant la parole à son tour, Jésus lui dit : « Heureux es-tu, Simon fils de Yonas : ce n'est pas la chair et le sang qui t'ont révélé cela, mais mon Père qui est aux cieux. Et moi, je te le déclare : Tu es Pierre, et sur cette pierre je bâtirai mon Église ; et la puissance de la Mort ne l'emportera pas sur elle. »

Partager autour de ce qu'ils viennent de lire :

- Que pensez-vous de la réponse de Pierre ?
- Y a t-il des différences / ressemblances avec ce que vous venez d'écrire ?
- Qu'est-ce que cela vous inspire ?

10 h 05 :

En grand groupe

L'affiche-mémoire

En complétant l'affiche-mémoire, l'animateur central redit à chaque fois par où nous sommes passés.

Pour la partie de « La confession de Pierre »

Écrire le titre « Pour toi qui suis-je ? »

Ajouter des réponses des jeunes entendues lors des partages.

Ajouter « Tu est le Christ, le Fils du Dieu vivant ».

Lire la Passerelle :

Quand Jésus demande à Pierre : « Pour toi qui suis-je ? »,

Pierre professe sa foi en lui répondant : « Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant ».

Écoutons maintenant la Foi de l'Église : le Credo

→ Rester en grand groupe

Étape 5 LA FOI DE L'EGLISE – LE CREDO

Objectifs :

- Découvrir le credo de l'Église.
- S'exprimer sur notre propre Foi en Dieu le Père, le Fils et le Saint-Esprit.

Matériel :

- Nécessaire pour visionner le groupe Glorius qui chante le Credo :
<https://www.youtube.com/watch?v=hxG32yl-zOY>
- Le Symbole des apôtres en feuille A4 – cf annexes.



10 h 15 :
En grand groupe

Le Credo

Introduire : *Hier, nous avons lu des récits de personnes qui se sont mises en route suite à la manifestation de Dieu dans leur vie. Nous avons entendu un témoin témoigner de sa foi en Jésus-Christ. Tout à l'heure, vous avez été invité à dire qui est Jésus pour vous. Que ce soit toi ou d'autres personnes, chacun peut professer sa foi à sa manière en fonction de ce qu'il a découvert ou de ce qu'il vit.*

L'Église a exprimé très tôt sa propre Foi, à laquelle tous les chrétiens adhèrent et qu'ils proclament ensemble : c'est le Credo.

Nous vous invitons à écouter un groupe qui chante cette foi de l'Église.

Visionner le groupe Glorius qui chante le credo (3'52).

Le prêtre affirme : Depuis près de 2000 ans, les chrétiens professent leur foi chaque dimanche en récitant le Credo (mot latin qui veut dire « Je crois »). Il est aussi appelé le Symbole des Apôtres.

Croire ce n'est pas forcément avoir la certitude, avoir la preuve de ce que l'on dit, ce n'est pas non plus tout comprendre.

Croire c'est une question de foi, une question de confiance.

Le Credo est appelé Symbole des Apôtres car il nous vient du témoignage de foi des apôtres.

Il y a une autre version du Credo : le Symbole de Nicée Constantinople.

Le prêtre invite les jeunes à relire tous ensemble, lentement, le Symbole des Apôtres qui est noté sur le power-point (ou au dos du livret des jeunes).

Puis il invite les jeunes à poser leurs questions : qu'est-ce que je comprends ou je ne comprends pas ? Y a-t-il des choses qui m'interrogent ? → Dialogue entre les jeunes et le prêtre.

Puis le prêtre conclut en affirmant :

- ce que cela veut dire de croire en Dieu le Père ;
- ce que cela veut dire de croire en Jésus-Christ ;
- ce que cela veut dire de croire à l'Esprit-Saint.

➤ 11 h 00 : Pause jusqu'à 11 h 20 puis les jeunes se regroupent en petite équipe.

11 h 20 :
Dans chaque îlot – petite équipe

Réflexions sur le Credo

Lire la première partie concernant Dieu le Père. Échanger et partager en équipe.
Puis inviter les jeunes à compléter leur livret jeunes page 12.



Faire la même démarche (lecture – échange – compléter le livret jeune) pour la partie concernant Jésus-Christ, page 13.

Ensuite, pour la partie concernant l'Esprit-Saint, page 14.

12 h 00 environ :
En grand groupe

Affiche mémoire

En complétant l'affiche-mémoire, l'animateur central redit à chaque fois par où nous sommes passés.

Pour la partie du Credo

Écrire le titre : « La foi de l'Église » puis coller le credo

Visionner de nouveau le groupe Glorius en chantant le Credo.

Temps de prière.

➤ **12 h 30:** **Temps du repas et de jeux si possible en extérieur.**

14 h 00 :
En grand groupe

La passerelle

Chant et prière.

Lire la Passerelle :

« Il est grand le mystère de la foi ».

**Chaque dimanche, l'Église toute entière proclame sa foi en ce Dieu trinitaire
et nous invite à notre tour à la proclamer.**

**Découvrons maintenant ce qui va se passer le jour de notre profession de foi :
quels signes, quels gestes et quelles paroles seront au cœur de cette messe ?**

Étape 6 LES SIGNES DE LA PROFESSION DE FOI

Objectifs :

- Découvrir les différents signes et leur sens : aube, croix cierge et profession de foi ;
- Percevoir notre engagement personnel suite à celui des parents et/ou parrain-marraine.

Matériel :

- Le dessin du jeune avec sa croix, son aube, le cierge – cf annexes.

14 h 15 :
En grand groupe

Les signes de ma Profession de Foi

Le prêtre invite les jeunes à réfléchir à ce qu'ils vont vivre le jour de leur Profession de Foi. Il peut s'inspirer alors de toutes les questions et points d'attention qui sont dans la p.15 du livret des jeunes qui sont retranscrits ci-dessous :

Puisque je professe ma foi chaque dimanche à la messe, pourquoi le jour de ma Profession sera-t-il un jour spécial ?

Ce jour-là, je porterai une aube blanche, une croix et un cierge, signes qui rappellent le baptême que j'ai reçu quand j'étais petit.

Aujourd'hui, je suis assez grand pour :

- prendre en main ma foi,
- m'engager devant Dieu mais aussi devant ma famille, mon équipe de caté, la communauté, le prêtre... à laisser une place importante à Dieu dans ma vie.

Ce jour là, je renouvelle les promesses que mon parrain et ma marraine ont faites le jour de mon baptême de croire en Dieu le Père, le Fils et le Saint Esprit. Et de le suivre.

C'est moi qui décide de dire « oui je crois » : Je proclame ma foi en Dieu.

→ **Mon aube blanche** rappelle le vêtement blanc de mon baptême. Elle rappelle que ce jour-là, j'ai revêtu le Christ, c'est à dire que j'ai été rempli de sa vie et de son amour.

→ **La croix** rappelle celle que le prêtre a tracée sur mon front avec le saint-chrême à mon baptême. Elle signifie que le Christ nous a sauvé du péché par sa mort sur la croix.

→ **Le cierge** rappelle celui que mon parrain et ma marraine ont reçu à mon baptême, il est le signe que le Christ est lumière pour moi. Je décide d'être aussi lumière pour les autres, d'annoncer moi aussi l'Amour de Dieu, dans ma vie de tous les jours.

15 h 00 :
Dans chaque îlot – petite équipe

Aujourd'hui, je veux faire ma Profession de Foi



Proposer de vivre un temps personnel et inviter les jeunes à répondre aux quatre questions page16.

Si l'équipe le désire, ils peuvent partager ensuite.

Proposer à l'équipe d'écrire une prière de « Merci » qui sera lue lors de la célébration (ou messe) qui va suivre.

15 h 45 :
En grand groupe

Affiche mémoire

En complétant l'affiche mémoire, l'animateur central redit à chaque fois par où on est passé.

Pour la partie des signes de la Profession de Foi

Écrire « Et moi aujourd'hui le jour de ma Profession de Foi, je proclame ma foi en Dieu le Père, le Fils et le Saint Esprit ».

Coller l'image du jeune qui tient un cierge.



Proposer de vivre un temps personnel et inviter les jeunes à répondre à la question page17 :
Avec quoi je repars à la fin de ma retraite ?

Pour terminer la retraite

On peut proposer une présentation de ce qui se vit dans la paroisse pour les collégiens après la Profession de Foi. Cela pourrait les aider à concrétiser ce à quoi ils s'engagent.

Remerciements à tous : animateurs, prêtre, témoin, collégiens...

Rangement de toutes les salles et récupération des manteaux et des sacs.

16 h 30 :
En grand groupe

Messe ou célébration

Célébration ou messe d'action de grâce avec remise éventuelle de la croix selon les terrains.

STRUCTURE DE L'ITINERAIRE

VISÉE

« Il est grand le mystère de la foi ! »
qui est don de Dieu et réponse à son appel.
**Au-delà de la raison et par-delà les doutes, c'est d'abord Dieu qui croit
en nous et nous offre son salut.**
**En Église, il nous est proposé de faire avec Lui une rencontre
personnelle qui change notre vie.**

PREMIERE JOURNEE

PORTE D'ENTREE J'Y CROIS – J'Y CROIS PAS

Affirmations

Petite équipe

Échanges

Petite équipe

QU'AVONS-NOUS DECOUVERT LORS DE CETTE PORTE D'ENTREE ?

Quelquefois on croit à des choses qu'on ne peut pas voir, ni certifier, qui ne sont pas tangibles (ex : croire en l'amour, en l'amitié).

ETAPE 1

DIEU, IL EXISTE OU IL N'EXISTE PAS ?

Les questions : « Si Dieu existait... »

Petite équipe

Échanges

Petite équipe

Conte de l'alpiniste

Grand groupe

Évangile

L'apparition de Jésus aux disciples et à Thomas

Grand groupe

Échanges

Petite équipe

Top perso

Petite équipe

Affiche mémoire

Grand groupe

Passerelle

Grand groupe

QU'AVONS-NOUS DECOUVERT LORS DE CETTE PREMIERE ETAPE ?

Croire, sans voir n'est pas facile.

Jésus nous demande d'avoir confiance, d'avoir foi : « Cesse d'être incrédule, sois croyant ».

ETAPE 2

COMMENT DIEU SE MANIFESTE T-IL ?

Jeu : Qui suis-je ?

Petite équipe

Échanges

Petite équipe

Ancien Testament
Dieu se révèle à Elie, 1 R

Petite équipe

Échanges

Petite équipe

Conte du grand repas

Grand groupe

Les manifestations de Dieu dans la Bible
Abram, Moïse, Marie, les disciples

Petite équipe

Échanges

Petite équipe

Top perso

Petite équipe

Affiche mémoire

Grand groupe

Passerelle

Grand groupe

QU'AVONS-NOUS DECOUVERT LORS DE CETTE DEUXIEME ETAPE ?

Dieu se manifeste de différentes manières.

Il transforme la vie des personnes qui lui font confiance.

ETAPE 3

DIEU PRESENT DANS MA VIE

Rencontre avec un témoin

Grand groupe

Top perso

Conte de l'homme qui marchait sur le sable

Grand groupe

Top perso

QU'AVONS-NOUS DECOUVERT LORS DE CETTE TROISIEME ETAPE ?

*Dieu peut parfois sembler absent de nos vies...
Et pourtant il est là, toujours présent avec nous, avec moi.*

Deuxième journée

Grand groupe

Affiche mémo

ETAPE 4

POUR TOI, QUI SUIS-JE ?

Petite équipe

Évangile - La Confession de Pierre
1ère partie

Petite équipe

Échanges

Petite équipe

Top perso

Petite équipe

Évangile - La Confession de Pierre
2ème partie

Grand groupe

Affiche mémoire

Grand groupe

Passerelle

QU'AVONS-NOUS DECOUVERT LORS DE CETTE QUATRIEME ETAPE ?

Pierre dit « Tu es le Christ, le Fils de Dieu vivant ».

C'est parce que Jésus fait partie de leur vie que les disciples ont pu dire qui est Jésus et témoigner de leur foi.

Et moi aujourd'hui, je suis invité à mon tour à dire « qui est Jésus pour moi ?».

ETAPE 5

LA FOI DE L'EGLISE – LE CREDO

Le groupe Glorius chante le Credo

Grand groupe

Présentation du Symbole des apôtres
et enseignement par le prêtre

Grand groupe

Échanges

Grand groupe

Réflexions sur le Credo
Je crois en Dieu le Père
Je crois en Dieu le Fils
Je crois en Dieu le Saint-Esprit

Petite équipe

Top perso

Petite équipe

Affiche mémoire

Grand groupe

Passerelle

Grand groupe

QU'AVONS-NOUS DECOUVERT LORS DE CETTE CINQUIEME ETAPE ?

*L'Église a exprimé très tôt sa propre foi à laquelle les chrétiens adhèrent et qu'ils proclament ensemble : c'est le Credo.
A la suite, je suis invité à m'exprimer sur ma propre foi en Dieu le Père, le Fils et le Saint-Esprit.*

ETAPE 6

LES SIGNES DE LA PROFESSION DE FOI

Grand groupe

Pourquoi une Profession de Foi?
Les signes de la Profession de Foi

Petite équipe

Top perso

Petite équipe

Échanges (facultatifs)

Petite équipe

Création d'une prière de merci

Grand groupe

Affiche mémoire

QU'AVONS-NOUS DECOUVERT LORS DE CETTE SIXIEME ETAPE ?

Le jour de ma Profession de Foi, je renouvelle les promesses que mon parrain et ma marraine ont faites le jour de mon baptême de croire en Dieu le Père, le Fils et le Saint Esprit. C'est pour cela que je porte l'aube, le cierge et la croix.

C'est moi qui décide de dire « oui je crois » : Je proclame ma foi en Dieu devant tous.

Je m'engage à laisser une place importante à Dieu dans ma vie.

Grand groupe

MESSE OU CELEBRATION D'ACTION DE GRACE
avec ou sans remise de la croix

ANNEXES

J'Y CROIS



J'Y CROIS PAS









SYMBOLE DES APOTRES

**Je crois en Dieu, le Père tout-puissant,
créateur du ciel et de la terre.**

**Et en Jésus-Christ, son Fils unique,
notre Seigneur**

qui a été conçu du Saint-Esprit,

est né de la Vierge Marie,

a souffert sous Ponce Pilate,

a été crucifié, est mort et a été enseveli,

est descendu aux enfers,

le troisième jour est ressuscité des morts,

est monté aux cieux,

est assis à la droite de Dieu le Père tout-puissant,

d'où il viendra juger les vivants et les morts.

**Je crois en l'Esprit-Saint,
à la sainte Église catholique,
à la communion des saints,
à la rémission des péchés,
à la résurrection de la chair,
à la vie éternelle.**

Amen



Cet itinéraire a été créé et rédigé par
le Service Diocésain de la Catéchèse
du Diocèse de Cambrai.

Inspiré du dossier de la revue Initiales n° 229

Service de la Catéchèse
Enfance – Collégiens - Famille
174 rue Léopold Dusart – 59590 Raismes
serviceinitiationchretienne@cathocambrai.com
<https://catechese.cathocambrai.com/>

Maj 01-2026